

Opinión

Embelecocos costosos

Rodolfo Segovia



La Unidad de Planeación Minero Energética (Upme) del Ministerio de Minas y Energía determinó que podría presentarse escasez de gas natural a partir de agosto de 2024. Propone como solución una planta de regasificación en Buenaventura para gas importado, similar a la que existe en Cartagena, con el complemento de un gaseoducto de Buenaventura a Yumbo y la reversión de flujos hacia el interior del país. El costo estimado de las inversiones suma US\$700 millones.

El estudio de fuentes de gas de la Upme para recomendar la regasificación en Buenaventura erra por pesimismo. Unos millones de pies cúbicos de gas aquí y otros millones allí y la urgencia desaparece. Las corrientes nuevas se subestiman. La subestimación más importante es Orca, un yacimiento costa afuera en La Guajira, que debe entrar en producción en 2023 utilizan-

do las instalaciones existentes de Ballena, y al mercado nacional por un gaseoducto casi sin uso. Pertenecen a Petrobras (operador), Ecopetrol y Petrobras. El aforo de Upme es de 60 millones de pies cúbicos diarios (mpcd), pero su verdadero potencial es 200 mpcd, como corresponde a reservas de 0,7 teras. Esa sola fuente conjura parcialmente el supuesto déficit de 2024.

Pero hay más: el gaseoducto Sucre-Córdoba-Medellín, para estimular la promisoriosa cuenca gasífera liderada por Canacol, sería una obra futurística en vez de una instalación defensiva como Buenaventura. La promesa en una primera etapa sería hasta de 100 de mpcd. El ducto tendría, además, la ventaja de cerrar el circuito de ductos de gas entre la costa norte y el centro del país. Cabe añadir que su prolongación hasta el centro de distribución en Mariquita doblaría la seguridad de suministro hacia el suroccidente de Colombia. Lo que se pretende invertir en Buenaventura, por cuenta de todos los usuarios de gas, quedaría mucho mejor empleado a mediano plazo en la conexión Costa-Medellín.



El suministro de gas licuado internacional está en el Océano Atlántico, antes del canal de Panamá, no en el Pacífico. Traer gas a Buenaventura no mejora la seguridad del suministro de gas al suroccidente”.

Notable también es el potencial del gas asociado a carbón de la Loma, Cesar, ya conectado a la red. Un malentendido semántico del Consejo de Estado ha paralizado la producción de ese gas, pero eso tendrá que arreglarse pronto. La Drummond garantiza conservadoramente 25 mpcd, aunque el verdadero aforo es por lo menos el doble. Gas hay, otra cosa es que la Upme, por exceso de precaución,

esté proponiendo una equivocada asignación de recursos. Por demás, de materializarse la perspectiva presentada, y de necesitarse gas externo, tiene mucho más sentido instalar en Ballena, La Guajira, una planta de regasificación más pequeña que haría uso inmediato de infraestructura y gaseoducto. El suministro de gas licuado internacional está en el Océano Atlántico, antes del canal de Panamá, no en el Océano Pacífico.

Traer gas licuado a Buenaventura no mejora la seguridad del suministro de gas al suroccidente. Y no se trata, obviamente, de precio. Los cálculos de la Upme demuestran que ese gas siempre será más costoso que el suministrado internamente por Mariquita, así Cali se encuentre al final de la red nacional. Mayor seguridad se obtiene, como se anotó, doblando la oferta desde Medellín por oleoductos internos. Don Sancho Jimeno, el héroe de Cartagena en 1697, urgía al gobernador De los Ríos a invertir en defensa y no en frivolidades, que estimaba eran embelecocos costosos.

Exministro - Historiador
rsegovia@sillar.com.co

No cambie salud por cheques

Gonzalo Gallo González



La estadounidense Marillyn Hewson ocupa el primer lugar entre los 100 directivos más importantes del mundo. Ella lidera a Lockheed Martin, compañía aeroespacial y militar. En segundo lugar está Bernard Arnault del Grupo de lujo Louis Vuitton. El consejero delegado de Toyota, Akio Toyoda, está en el décimo lugar y es el primero entre las empresas de autos. Lo dice la consultora *Brand Finance* en su edición 2020 del informe anual sobre las 500 empresas más valiosas del mundo. Una lista encabezada por Amazon, con un crecimiento respecto al año anterior del 17,5%, seguida por Google y Apple. La automovilística con mayor valor vuelve a ser Mercedes-Benz, ya en el puesto 11 y antes en el 13 que consiguió en 2019. Estimula ver a las mujeres brillando en altos cargos y ellas, en general, tienen una ventaja

sobre los hombres al trabajar: son más confiables por ser honestas, y muchas rechazan un puesto alto si interfiere con su vida familiar, su salud y/o su felicidad.

En otras palabras, la mujer suele ser más consciente de que el verdadero éxito no es solo profesional y ganar más dinero. Ese es un pobre éxito que suele ganarse perdiendo tesoros muy valiosos como una buena vida familiar, unas lindas relaciones, el disfrute de la vida y buena salud. Hay quienes hacen un trueque fatal: “cambio mi bienestar por cheques”. A esos se les atribuye este sabio dicho: “En su juventud perdió su salud buscando dinero. En su madurez perdió su dinero buscando salud. Ya sin dinero y ya sin salud ahí va el paisano en su ataúd”. Cada día hay más seres conscientes de lo importante que es cuidar bien las cinco áreas de la vida: Espiritual, emocional, mental, social y corporal. Algo que solo se logra exactamente con una buena consciencia que no es lo mismo que la inteligencia. Tiene que ver con la sabiduría, con darte cuenta de quién



Es inaudito que en este siglo haya seres que son vistos como reyes o como “su alteza real” y que sean sostenidos con recursos del pueblo”.

eres, cómo vives y para que estás ahora en este plano. De eso han hablado todos los guías o maestros y uno que lo explicó muy bien fue Krishnamurti cuyos videos puedes seguir y asimilar en Youtube.

Algo que también es necesario para disfrutar de un éxito integral es cultivar la misma inteligencia en sus diferentes variantes o lo que llamó Howard Gardner “Inteligencias múltiples”: Espiritual, emocional, mental, ética, estética, lógica, espacial, racional, social. Fue

algo que ya en su tiempo valoraron los filósofos estoicos y, por eso, hay líderes que los estudian y los siguen en Silicon Valley. Ojalá te acerques al sabio modo de pensar de Séneca, Marco Aurelio y Epicteto. Su sabiduría sigue vigente y es de gran ayuda para encontrar en la vida un balance entre lo material y lo espiritual, lo interior y lo exterior. Ese balance incluye la armonía entre las variadas inteligencias que te conduce por el sendero del éxito integral. Creo que algo de lo que acá se expresa lo vemos en Enrique y Meghan, duques de Sussex, al dejar de utilizar el arcaico título de “su alteza real” y no recibir más fondos públicos. Quieren vivir su vida a su manera renunciando a ciertos lujos y libres de tontas etiquetas y protocolos obsoletos. Inaudito que en este siglo haya seres que son vistos como reyes o como “su alteza real” y sean sostenidos por el pueblo. El estoicismo es una buena escuela para saber vivir y no feriar la salud, el hogar, la libertad y la felicidad. Instagram: gonzalogallo.

Escritor - Conferencista.
oasisgonzalogallo@gmail.com

Coronavirus y economía global

David Pérez



Las noticias sobre el virus originado en China no paran y los números de pacientes continúan aumentando.

A Enero 29, acorde con Caixin Magazine, el número de infectados alcanzaba 6.080 y 9.239 posibles casos de infección, con pacientes en todas las provincias de China, incluyendo el Tibet donde confirmaron un caso al finalizar el miércoles.

El manejo de la crisis por parte del Gobierno Chino es resaltable. Beijing ha reforzado los controles de movilidad en uno de los momentos más álgidos que es el año nuevo chino, tiempo en el cual se movilizan cientos de millones de personas a sus ciudades natales. El número de personas infectadas es relativamente bajo para los retos demográficos que implica China.

Paralelamente, el hospital de Wuhan se espera esté finalizado el 2 de febrero con un tiempo récord de 10 días. Este hospital será el lugar en el cual se concentrará el tratamiento y cuarentena de la infección en el lugar donde se originó el virus.

Al mismo tiempo, el rol de Xi Jinping ha sido de control inminente, evitar la movilización de personas, neutralizar los posibles focos de más infecciones y extender el feriado Chino hasta el 10 de Febrero con miras a tener una ventana adicional de tiempo que evite altas concentraciones de personas.

Sin embargo, a pesar del gran trabajo del gobierno, la crisis tiene impactos económicos. Acorde con *The Economist*, en 2019 China representó el 16% del PIB Mundial, lo cual significa que hay una gran dependencia global en el comportamiento del consumo y producción del país.

A la fecha, más de 30 aerolíneas han cancelado sus vuelos a China, Hong Kong ha cerrado el tránsito de personas provenientes desde territorio Continental y Rusia está considerando el cierre de su frontera oriental.

Lo anterior significa una puesta en stand by para muchas industrias partiendo desde el turismo, la comercialización de perecederos (los mercados de plantas y animales se encuentran bajo cuarentena), la disponibilidad de rutas logísticas y el transporte de mercancías. Paralelamente el consumo se ha reducido pues las personas están evitando exponerse y salir a las calles, la extensión del feriado chino una semana más significa un menor consumo y la productividad en fábricas. Starbucks es un índice pues la compañía ha cerrado preventivamente más de la mitad de sus tiendas en China que en total suman cerca de 4.300 cafés. Las acciones de Foxconn han caído en 10% y similares han sucedido en otras industrias que enfrentarán una producción lenta en el primer trimestre del año.

La realidad actual refleja la alta dependencia económica que tiene la economía global en el comportamiento de China como mercado de consumo, receptor y productor. Sin embargo, a manera de predicción en base a los controles estipulados por Beijing, podríamos considerar que la crisis no se extenderá más allá de Marzo y esperemos un comportamiento comercial en recuperación a partir de Abril.

david.perez.rendon@gmail.com